

España	1 35
Extranjero (Unión Postal)	2 50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10 »

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

## ARTE YERO

### La fiammata

Trascurridos doce años, desde que la compañía de la Vitaliani vino por vez primera á Palma, revelándonos la gran actriz y el gran actor señor Duse, el verdadero y más puro arte dramático, vuelven los mismos artistas á presentarnos, en nuestro primer coliseo, los primeros de su arte: excelso, sublime y sugestivo.

Debutaron con el estreno de la modernísima obra de gran intensidad dramática, que tanto ha sido aplaudida en París, como recientemente en Barcelona, y que tanto renombre ha dado á su autor Kistermacker.

A pesar del sentir de nuestro público—un sentir quizás no muy inflamado en ardor patrio, y por tanto y hasta inconscientemente, no predisposto á entusiasmos patrióticos—es tal la intensidad y fuerza dramática de la obra y tan grande el arte sentido y expresado por los dos grandes actores, que el público quedó subyugado y preso de intensísima emoción al escuchar, sugestionado, todo el desarrollo del acto segundo en que las figuras de los artistas se agigantan al expresar sus diversas emociones de odio, de terror, de espanto, y de grandísimo amor, con gestos, actitudes y flexiones de voz de un realismo tal, que producen el efecto fascinante del érgico momento, sin recurrir nunca al grito estentóreo de los malos actores, sino reflejando la angustia del alma por la expresión de los ojos, de la boca, de todos los músculos de la cara y la crispación de todo el sistema nervioso puesto en tensión suprema, aguda, dilacerante hasta el punto de verse retratados alternativamente en los semblantes de los dos grandes artistas el intenso dolor que hiende y destruye sus corazones ó la alegría inmensa que, al fin llena sus almas.

La interpretación dada á este acto, por la Vitaliani y Duse, es verdaderamente insuperable. Llegan de tal modo al colmo de la expresión de los diversos sentimientos del alma, que sienten en toda su intensidad, que la pluma no halla palabras con que traducir en el papel lo que los atónitos ojos del espectador presenciaban en la escena.

Alegremonos, pues, de tener nuevamente ocasión de ver, en nuestro teatro Principal, á la gran actriz, la excelsa sensitiva Italia Vitaliani y al gran actor, actor equilibrado y viril, Carlo Duse, que nos traen otra vez una ráfaga del gran arte, de arte puro, de arte verdadero.

Manuel CIRER.

## LA FESTA MAJOR

(Notes de vida pagesa)

Al amich S. Mora y Rosaló  
Avuy dins l'ampia Masia entra el goig i l'alegria com el gré en temps d'abundor, puis un ombaixada noble du l'avís de qu'un el poble se fa la Festa Major.

Com a nota distingida el Viari avuy convida tota la gent de mes tó; i l'amo y la masovera janay quedaron enora per fò plom d'aquies tró

P'els jovencells de la casa qui'n la toca fer vasa entra'ls domés jovencells, la sastrera envia de prova la fina mudada nova que solen treure tots ells.

Del fill major, qui festojta, y a dins la clasta festojta ab la destra, diligent, mentre el cantar l'agombola cap a s'estimada vola joliu aqueix pesament:

—Si antany rebéres xalesta omnit del bull de la Festa. Jo bell present del meu cor; enguany, com a prova clara de que t'estim més, encara, jo't vull fer un anell d'or.

Dalt l'estudi a una fadrina, per qui l'uni s'endevina que té'l cor d'àngel de Deu, l'amor d'amors té compresa tot remembrant la promesa que son entimant li feu.

Y entre somnis de bonansa du la Festa l'esperansa d'assolir son ideal: res: un brot d' nredadera qui creix y pren espesera per dins el jaral nupcial.

Perxò el goig y l'alegria entràren dins la Masia com el gré en temps d'abundor; y es qu'un pich cad'any la Festa en gèrnens se manifesta de fe, de treball, d'amor.

Tant com s'acesta el dissipat ja tothom dona recepte a lo qu'ententa fer; y amiatats y parentela

enganxant la carretel-la, s'escomestan, l'edemà.

La plasa bé s'ongalana, per l'ont va la gent, ufana, manell son cor d'Ilusions; y l'omplé ab sa flama enllarga, y fusté els entons ab llarguesa de placívols visions.

Tota la gent jornalera gozar de la Festa espera, com sempre, abundantment; y la de llar més estreta ja la té unllistada y neta, per si arriba algun parent.

Dins el poble les amigues s'apleguen com a formigues en profana processó: qui disfruta d'alegransa, qui recull un'esperansa, qui se'n du miques d'amó.

Sola román per la Masia qui ja no gosa aqueix día tal com el gosa avuntany; la vella pren la flasa y el jay, ab von tremolosa, diu:—Ay!, ja'n peca un altr'any.

A. A. GARCIA ROVER

Mars, 1913.

## FIGURA DE ACTUALIDAD

### M. LOUIS BARTHOU

Breve ha sido la vida del Gabinete constituido por M. Briand al poseerse M. Poincaré de la Presidencia de la República francesa: un mes escaso.

La retirada de M. Briand y el hecho de encargar M. Poincaré de constituir nuevo Gobierno á M. Barthou ha venido á dar mayor relieve del que ya tenía á la persona que en el Gabinete dimisionario tenía á su cargo el ministerio de Justicia.

Es M. Barthou una de las personalidades más salientes del Parlamento francés.

Su carrera política no pudo ser, en los primeros tiempos, ni más rápida ni más brillante. A los treinta y dos años de edad fue por primera vez ministro. Más tarde ha tenido ocasión de probar, siéndolo nueva y repetidamente, que la designación no fue afortunada. Su talento, su laboriosidad, sus méritos, consolidaron la fama del primer momento.

M. Barthou nació en Oloron-Saint-Marie (Bajas Pirineos) el 25 de agosto de 1862.

Como publicista no tardó en alcanzar notoriedad. Como secretario de la Conferencia de Abogados se distinguió también notoriamente.

Tenía veintiseis años cuando el distrito de Oloron le eligió por vez primera diputado en 1889.

Después lo ha reelegido en 1893, 1898, 1902, 1906 y 1910.

Ha sido también, desde 1904, presidente del Consejo general de los Bajas Pirineos.

El primer ministerio que desempeñó fue el de Obras públicas, al constituirse, en mayo de 1894, el Gabinete Dupuy. De ese ministerio salió en enero de 1905, después de la dimisión de M. Casimir Perier.

Nombrado ministro del Interior en abril de 1896 (Gabinete Méline), lo fue hasta junio de 1898.

El 14 de marzo de 1906, M. Sarrien le confió la cartera de Obras públicas, que conservó hasta el 26 de julio de 1909, en el Gabinete Clemenceau.

M. Briand le confirió el ministerio de Justicia en su primer Gabinete (26 de julio de 1909 á 2 de noviembre de 1910).

Ejerció la presidencia de la Comisión de Negocios Exteriores, en la que había sucedido á M. Paul Deschanel, al ser nombrado nuevamente ministro de Justicia en el Gobierno constituido por M. Briand el 21 de febrero último.

M. Barthou es ante todo y sobre todo, un gran trabajador. Su característica es la firmeza de voluntad. Estudia á fondo las cuestiones, y con tal preparación son siempre sus juicios claros y contundentes. Cuantas personas siguen con asiduidad el curso de los debates parlamentarios franceses, consideran á M. Barthou como un orador de talento.

Circunstancialmente estuvo afiliado á la izquierda radical de la Cámara; pero no tardó en recobrar su libertad de acción, y actualmente no forma parte de ningún grupo.

## PALMA

### Visita

Hoy á las once y media pasará revista al Cuartel del Carmen y á los locales ocupados por la Comandancia de Ingenieros y Compañía de Zapadores el General Gobernador señor Martín González.

### De la feria de Ramos

En el paseo de la Rambla continúan aun montadas buen número de casetas, siendo el día de ayer una prolongación de la feria, si bien con muchísima menos concurrencia.

### Agresión

Comunica la Benemérita del puesto de Alaró haber detenido á un individuo vecino del lugar de Cosell, pre-

sunto autor de haber agredido á otro con instrumento contundente, produciéndole una herida en la cabeza de tres centímetros de extensión.

**Muñados**  
El señor Gobernador civil interior de la provincia ha impuesto una multa de cinco pesetas á cada uno de varios individuos vecinos de Campos y San Juan Bautista, denunciados por la Benemérita por usar armas prohibidas.

**Subasta**  
El día 1.º de Abril próximo se celebrará en la Comandancia de la guardia civil la venta de las escopetas ocupadas á los infractores de la ley de caza.

**Infracción de carreteras**  
La Benemérita del puesto de Son Servera ha denunciado á la autoridad respectiva á varios conductores de carrajes por infracción del Reglamento de carreteras.

**Cerrado**  
Ayer por la mañana tuvo que ser cerrado en la casa de socorro un individuo que presentaba una herida en la sien derecha por efectos de una caída.

**Vuelco**  
A eso de las ocho de la mañana de ayer un carrerón que transitaba por la calle de la Unión, perdió una de las ruedas dando el consiguiente vuelco. El conductor recibió varias contusiones que le fueron curadas en la casa de socorro.

**Al campo**  
Aprovechando el tiempo espléndido que reinó ayer en esta ciudad, fueron muchas las familias que por la mañana marcharon á pasar el día en sus cascas de campo.

Los tranvías iban atestados de gente y por la tarde era poco menos que imposible encontrar un carruaje de alquiler.

Los caseríos que rodean nuestra ciudad se vieron mayor concurridos que de ordinario reinando en ellos gran animación.

Al atardecer era de ver el hormigueo de gente por las carreteras resgresa á Palma después de un día febril respirando el aire libre del campo.

**Caída**  
Ayer por la mañana un individuo que montaba una bicicleta se cayó produciéndose algunas contusiones. Fue trasladado á la casa de socorro donde fue curado.

**Los ferrocarriles de Baleares**  
Por R. O. publicada en la Gaceta del 18 de Marzo se distribuye el crédito de 320 mil pesetas que figura en el presupuesto vigente para atender al abono de indemnizaciones al personal facultativo y administrativo para el servicio de inspección y vigilancia del Estado en la explotación de los ferrocarriles de Baleares le corresponden 6000 pesetas conforme la siguiente plantilla.

1 Ingeniero jefe á 1500 pesetas, 1 Ingeniero subalterno á 1000 pesetas, 2 ayudantes á 750 pesetas y 4 auxiliares ó sobrestantes á 500 pesetas.

## De Alaró

Ayer terminaron las funciones propias de la cuaresma y Semana Santa efectuadas con toda solemnidad y concurrencia de fieles y de un modo especial y característico de este pueblo en las procesiones de jueves y viernes santo asistiendo más de cuatrocientos hombres con sendas hacias formando dos hileras que con su buena armonía formaban un hermoso conjunto, asistiendo á dichos actos también el Ayuntamiento presidido por el distinguido joven Alcalde y acudado propietario don José Pizá que hace poco tiempo fue nombrado Alcalde por unanimidad del Ayuntamiento por haberse ausentado el anterior don Pedro Gelabert.

Llamó mucho la atención en todas las procesiones el estreno de la banda de música y cornetas compuesta la mayor parte de ella de niños de ocho á diez años bajo la dirección del infatigable maestro don Jaime Guardiola que apesar de los muchos obstáculos que ofrece la enseñanza de estos niños no ha escatimado medios para conseguir un buen resultado.

Lo mismo ha hecho el citado director de la música para enseñar á niños también formando un numeroso coro el Stabat y el Miserere.—C.  
24 marzo 1913.

## Hurto de dinero

Habiendo llegado á noticia de la Benemérita del puesto de Manacor que se había cometido un robo de dinero por valor de 250 pesetas de la casa del vecino de dicha villa don Jaime Mora Pascual, practicó las oportunas diligencias para descubrir al autor.

Estas dieron por resultado la detención del joven Jaime Roig Caldentey que estaba de criado en la casa del señor Mora.

En el acto de la detención le fueron ocupadas 216 pesetas manifestando que las restantes las había gastado en franechechas.

Dicho individuo con el atestado al efecto fue puesto á disposición del Juzgado.

## De Ibiza

En el Hospital falleció Pep den Rey des Jundal, á quien como se sabe, le pasó el carro que guiaba por encima del cuerpo.

## De Sociedad

Ha fallecido en esta ciudad el distinguido señor don Bernardo Martorell y Moll.

El finado, ilustrado farmacéutico tuvo durante muchos años su acreditada farmacia en la plaza de Coll, retirándose del ejercicio de su carrera á consecuencia de la enfermedad que lo ha llevado al sepulcro.

**Descanse en paz.**  
Reciban sus desconsolados hijos y demás distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

**Ha fallecido en esta ciudad la señora doña Francisca Aguiló Porteza, Vda. de don Miguel Aguiló.**  
Descanse en paz.  
La muerte ha sido muy sentida por las dotes que adornaba.

Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

Ha contraído matrimonio la distinguida señorita doña María de los Angeles Toribio y Estela, hija de nuestro estimado amigo el comerciante don Juan con el joven Jefe de la Sucursal de la *Isleña Marítima* en Barcelona don Lorenzo Galmés.

La ceremonia religiosa se celebró en casa de la novia.

Celebró el matrimonio el Dr. don Francisco Estela, Archivero de la Catedral de Barcelona, y tío de la desposada.

Fueron padrinos por parte del novio el Director de la *Isleña* don Sebastián Simó y el importante comerciante don Vicente Roselló y por parte de la novia sus tíos don Francisco Femenias y don Salvador Freixas importante comerciante de Barcelona.

Los desposados salieron para una finca del Seuar del Real propiedad de un tío de la novia, donde pasarán la luna de miel, marchando luego á realizar un viaje por el extranjero.

Después á los recién casados una felicidad inabarcable.

Vemos que por la Superintendencia se ha autorizado la permita que tenían solicitada los ayudantes de Obras públicas don Martín Guasp Pon, son destino en Ciudad Real, y don Martín Martínez Carpena, son destino en esta Jefatura y residente en Mahón.

Ayer llegó á Palma el señor Guasp.

Para ocupar la vacante de ordenanza de 1.ª clase de la administración de correos de esta ciudad ha sido propuesto el sargento en activo don Francisco Cerón Baños.

D. Bernardo Manera Cirerel sargento licenciado ha sido nombrado consejero del Mateo del Ayuntamiento de Villanueva de los Infantes (Ciudad Real).

Antesayer falleció en la Soledad después de recibir los Santos Sacramentos, el ilustrado maestro nacional de aquel suburbio don Sandalio Escudría (q. e. p. d.).

Ayer mañana se verificó la conducción del cadáver al cementerio, acto que se vió muy concurrido, asistiendo los niños de la Escuela con sendos cirios y nutrida comisión de la Asociación de Maestros de Baleares.

Reciba la familia del finado nuestro pésame.

Ayer regresó á Barcelona después de pasar unos días con su distinguida familia el joven oficial del Banco de España don Bartolomé Bestard y Maura.

De Alicante á Ibiza, llegó ayer en el vapor *Islaño*, don Juan Dantý.

Para Marsella, salieron en el vapor *Bellever*, don N. Arnau é hija y doña María Mayol.

La ida á Sóller se efectuó por Valldemosa y Deyá.

Invitados también por el señor Dezcallar, asistieron á la excursión el gobernador interino señor Ceballos y el Teniente coronel de la Guardia civil don Pedro Ripoll.

El viaje fue felicísimo. Los coches desfilaron sin incidente alguno por los parajes espléndidos de Valldemosa, Deyá, Miramar. El cielo era plúmidamente azul, con ligeras nebulas, y la lluvia que cayera el día anterior suprimió el polvo de la carretera.

Quizá todos los excursionistas habían realizado ya muchas veces esta hermosa excursión; pero el panorama es de los que no cansan, de los que siendo siempre los mismos varían constantemente, como es varia la expresión del concepto el mismo de la poesía que allí han bebido todos nuestros poetas regionales.

Para esta verdiginosa carrera entre la gigantesca valla de pinos que pueblan el monte y el otro manto verde que se extiende abajo ribetado por la espuma de aquel mar tan singularmente azul, equivale á sentir el placer del progreso siempre constante y ruidoso unido al de la contemplación de la naturaleza.

Al pasar por el pueblo de Valldemosa, por el rústico Deyá, y por las cercanías de Sóller, el vecindario forma hilera á ambos lados del camino, contemplando el desfile. Es el aliento y vida del progreso que con las bocinas y sirenas de los automóviles interrumpe la tranquilidad de los agregados lugares, y el valle trepida del repicar de los motores, y la caravana pasa rápidamente dejando atrás la paz de un pueblo, hacia la de otro lugar.

Llegados á Sóller los excursionistas se exparraman por el pueblo mientras los chaffeurs conducen los coches á los angares de la fábrica de gas, y agradablemente se pasa el tiempo hasta la una y media, hora señalada para el banquete, que es servido por la fonda de la Marina, y gracias al especial favor de don Jerónimo Estades, en el local de la estación del ferrocarril.

Los comensales son unos ochenta.

Al terminar la comida el presidente del Club don Guillermo Dezcallar dirigió la palabra á los comensales diciéndo que si lo hace es porque le obliga á ello el cargo que desempeña y con el cual se considera honrado.

La fiesta que hoy celebramos, prosigue, es hermosa, porque nos han honrado con su presencia distinguidas señoras y señores, y esto sólo sería bastante para que estuvieramos satisfechos del resultado, y además porque demuestra de una manera evidente el compañerismo que existe entre nosotros. Con esta unión, no dudeis que el Automóvil Club llegará á ser una de las mejores sociedades de Palma.

En nombre de todos digo luego estas gracias á don Jerónimo Estades por su amabilidad en ceder el local de la estación para la celebración del banquete, y levanta la copa terminando con vivas á España, á Sóller y al Automóvil Club.

El señor Dezcallar fue aplaudido. La hora del regreso se aproximaba, y no tardaron los coches en emprender el camino por la carretera directa de Sóller á Palma.

Al llegar á la puerta de Santa Margarita, se organizó la caravana, y los automóviles siguieron la marcha por debajo de las murallas dando una vuelta por la explanada del muelle, siendo presenciado su paso por numeroso público que había concurrido al paseo; y siguiendo luego por el paseo del Borne se detuvo en el punto de partida, dispersándose luego los coches.

## Beatros

### Principal

Anoche se representó *La locandiera*, logrando un nuevo triunfo la Vitaliani y los señores Duse y Bodda.

Repetidas veces los aplausos interrumpieron la representación y fueron dichos intérpretes llamados al palco escénico. Los concurrentes pasaron una noche deliciosa: Asistieron á una interpretación afortunada de una joya teatral.

Esta tarde se repite *La locandiera* y por la noche don *Suor Teresa*, drama en cinco actos de Camoletti.

Para mañana se anuncia la inauguración del Teatro Guignol, poniéndose entre otros los sensacionales dramas *Lull!* y *Al telefono*, considerados como lo más intenso del nuevo género escénico.

### Lírico

Para el jueves se anuncia el estreno de la opereta de Leo Fall *La Mujer divorciada*.

## Peregrinación mallorquina

### á Ntra. Sra. de Lourdes

Hemos recibido la siguiente circular de la comisión organizadora, que que gustosos publicamos.

Hace cinco años fuimos á Lourdes en peregrinación numerosa, testimonio así, ante el mundo entero, el amor y afecto entrañable que profesamos á María Inmaculada. Imperecedero estará en la memoria de todos los peregrinos el recuerdo de aquellos momentos dichosos que pasaron á los pies de la blanca Reina de los Pirineos y á la sombra de la Gruta santificada.

Y que han merecido la aprobación y bendición de nuestro celoso señor Obispo, nos han decidido á volvernos otra vez al frente y dedicar nuestros pobres esfuerzos al buen éxito de tan santa y piadosa empresa, contando con el concurso, que se nos ha ofrecido, de la Compañía de Vapores *La Isleña* y de la de los Ferrocarriles de Mallorca.

Vayamos, pues, á Lourdes, y sintamos ante la imagen de la Blanca Aparición, el influjo de su maternal protección y de sus ternuras inefables. Veamos aquella Gruta y aquellas piedras que conservan aun algo de cielo que dejara la Virgen á su paso y que ella Fuente en cuyas aguas aun centellea su potencia divina. Vayamos á Lourdes, y coloquemos á los pies de María la ofrenda de nuestro corazón y las ansias de aquella hermosa paz de que habla Isaías, y que parece haber huido de las inteligencias y del corazón de los hombres. Confiamos á María nuestros deseos y nuestras lágrimas, y esperemos en estos tiempos tan tristes y difíciles para la Iglesia y la Patria, en la Mujer fuerte que guía los ejércitos hacia la victoria y que aplasta la serpiente enemiga; en la Madre cariñosa que enjuga las lágrimas y consuela el corazón de sus hijos.

Para que de esta peregrinación puedan participar hasta personas impedidas, á instancias de algunas piadosas, admitiremos varios enfermos, de cristiana vida y ejemplar conducta, cuyo estado permita un tan largo viaje, según el dictamen del Médico de la Peregrinación. Serán preferidos los enfermos que pertenecan á alguna de las Asociaciones piadosas de esta Diócesis, mientras la petición venga á esta Junta por conducto de la Dirección ó Consejo de la Asociación á que pertenezca el enfermo, y se haga en tiempo oportuno.

Contamos que esta peregrinación que proyectamos con el favor divino, será una verdadera prueba de nuestra devoción á la Virgen María, que ella nos recompensará colmando nos de gracias y bendiciones.

Palma 33 Marzo de 1913.  
*Martín Llobera*, Canónigo; *Francisco Salva*, Preposito de la C. del O.; *Guillermo Carbonell*, Ingeniero; *Antonio Sancho*, Beneficido.

Se admitirán inscripciones á contar desde el día 2 de Junio próximo hasta el 3 del siguiente Julio, abonando la mitad del importe total del acto de inscribirse y la otra mitad desde el 20 de Junio.

Los peregrinos podrán alistar ó retrasar su viaje á Barcelona, en cualquier hora por conducto de la *Isleña*, utilizando el billete que la Junta entregará á cada uno, ó mejor de clase abonando la diferencia mientras en el vapor que elijan haya sitio disponible y avisen por conducto de esta Junta á las Oficinas de la Compañía con 24 horas de anticipación al menos.

Para esto la Compañía de Vapores pondrá á disposición de esta Junta la mitad de los camarotes de cada clase, en cada uno de los viajes. Si los peregrinos quieren utilizar los vapores rápidos tendrán que abonar la diferencia, advirtiendo que los camarotes disponibles en estos vapores son en menor número.

La Junta admitirá donativos para ayudar á costear el billete á peregrinos pobres y determinará su inversión siguiendo un orden equitativo.—Igualmente resolverá la aplicación que ha de darse al sobrante, que acaso resulte, después de satisfechos todos los gastos que por todos conceptos ocasiona la peregrinación.

Las comidas por cuenta de la Junta empezarán con el desayuno del día 14 y concluirán con la comida de media día del 18.

Los precios, incluyendo todos los gastos, son:

1.ª clase 188 pesetas, 2.ª id. 147 pesetas.

Se admitirán además peregrinos de viaje solo. Para estos los precios serían:

1.ª clase 95 pesetas, 3.ª id. 45 pesetas.

El billete de esta clase da derecho tan solo al pasaje del vapor y billete del ferrocarril de Barcelona á Lourdes y viceversa.

### Itinerario

Ida  
13 Julio 6 tarde, salida de Palma.  
14 id 5 mañana, llegada á Barcelona.

14 id 8 mañana, salida de idem.  
14 id 2 tarde, llegada á Cervera.  
14 id 6 tarde, llegada á Narbonne (comida).  
14 id 7 tarde, salida de Narbonne.  
15 id 6 mañana, llegada á Lourdes.  
Estancia en Lourdes, martes, miércoles y jueves.

### Regreso

17 Julio 2 tarde, salida de Lourdes.  
17 id 6 tarde, llegada á Toulouse.  
17 id 7 tarde, salida de idem.  
18 id 2 mañana, llegada á Port Bou.  
18 id 3 mañana, salida de idem.  
18 id 11 mañana, llegada á Barcelona.

18 id 5 tarde, salida de Barcelona.  
18 id 5 mañana, llegada á Palma.  
Si se rene número considerable de peregrinos, el domingo día 13 de Julio, saldrá un tren de Manacor para Palma á las 11 45 de la mañana.

## CULTOS

### Para hoy

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Concluyen en San Jaime dedicadas á su Santa Titular; Exposición y Matinal á las seis; á las diez, Tercia y misa mayor; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, Rosario, meditación, estación, y reserva de S. D. M.

Socorro; á las ocho misa de exposición de S. D. M.; á las diez y media Misa mayor con sermón por el Reverendo P. Vicente Menéndez, C. S. A. Terminado el Oficio se dará á los fieles la Bendición Papal á la que va aneja Indulgencia Plenaria; por la tarde á las seis y media Rosario, sermón por el Rdo. P. Cándido Lopez, estación cantada y reserva de Su Divina M.

### Otras funciones

En San Nicolas, á las siete y media misa de comunión general para los asociados de la Felicitación Sabatina; al anochecer, frezado el Rosario, se practicará solemnemente el ejercicio Sabatino con sermón por el Rvdo. P. Bartolomé Pascual

# TELEGRAMAS

## MANIFESTACIONES DE ROMANONES

Madrid 24 a las 16:30  
Inauguración del Instituto francés— Conferencia con el coronel Silvestre—La consulta del catecismo—No hay desavenencias

Esta tarde el conde de Romanones, nos recibió a los periodistas en la presidencia y nos dijo que en el sudesprés llegará el ministro de Instrucción pública francés que viene en representación de aquel Gobierno para asistir a la inauguración del Instituto francés.

Pronunciará un discurso y hablará también nuestro ministro de Instrucción pública señor Lopez Muñoz.

Dicha inauguración se celebrará pasado mañana a las cuatro de la tarde y asistirá también el conde de Romanones.

Añadió el conde que a las cinco y media habrá Consejo de ministros.

Ahora, nos dijo el conde, ha dejado tarjeta en la presidencia M. Vayet director general de Enseñanza superior de Francia con varios franceses residentes en Madrid que le acompañan.

Dicho alto funcionario también ha venido para asistir al acto de la inauguración del Instituto francés.

Dijo además el conde: he conferenciado con el coronel Fernandez Silvestre jefe de las fuerzas de Larache sobre asuntos de Marruecos, por eso he venido a la presidencia algo más tarde que de costumbre.

El coronel Fernandez Silvestre esta semana marchará a Larache.

El conde de Romanones nos añadió que mañana se reúne el Consejo de Instrucción pública para evacuar la consulta del Gobierno sobre la enseñanza del Catecismo en las escuelas.

Por último nos manifestó el conde que nada hay de cierto de los rumores de desavenencias en el seno del Gobierno tratando de desvanecer la noticia circulada de próxima crisis promovida por el ministro de Estado señor Navarro Reverter.

## ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 23 a las 24  
Recepción de un delegado español en Marruecos—Informando al Rey

Al atardecer S. M. el Rey ha recibido en audiencia al ingeniero don Luis Morales delegado en Marruecos por el Ministerio de Fomento.

Informó al Monarca de las obras de carácter público que han de emprenderse en nuestra zona de influencia.

El señor Morales marchará el martes a Tetuan a posesionarse de su destino.

Repartición de premios en el centro comercial Hispano-Marroquí—Inauguración de un museo

En la próxima semana han de celebrarse en el Centro comercial Hispano-Marroquí la repartición de premios a los alumnos de la clase de árabe gratuita.

También ha de tener efecto la inauguración de un Museo comercial de productos africanos.

Al acto asistirán los Ministros, las autoridades y la prensa.

De Melilla—Paseo militar

Comunican de Melilla que ayer salió de Zeluan una columna compuesta del batallón Wad-Ras, ya rias ametralladoras y el escuadrón de Alcántara efectuando un paseo militar por Taurit y Mar Buidar.

Para estudiar la implantación de unas almadras

Ha llegado a Melilla procedente de Tetuan el Coronel Duque.

El objeto de su viaje es estudiar la implantación de dos almadras en la península de Tres Forcas.

## POLITICA

Madrid 23 a las 24  
Mitin conjunccionista

Comunican de Bilbao que en la barriada de San Pedro de Galdamas se celebró un mitin conjunccionista para protestar de la detención de algunas autoridades por supuestas arbitrariedades durante las últimas elecciones.

Ossorio jefe de los conservadores orenses

El señor Ossorio y Gallardo

irá a Huesca el día 30 donde será proclamado jefe de los conservadores orenses.

Inauguración de un Circulo Conservador.—Discurso de Maura y Gamazo

Comunican de Zaragoza que el pasado miércoles se inauguró en Calatayud un círculo conservador en cuyo acto habló don Gabriel Maura y Gamazo.

Este irá el día 31 a Zaragoza donde dará una conferencia sobre las alianzas internacionales. Discurso del señor Dato—La cuestión social—Misión de la sociedad

Comunican de Leon que el exministro conservador señor Dato ha pronunciado un discurso en el Instituto Nacional de Previsión.

Entre otros párrafos que ha destinado a la cuestión social ha dicho que las leyes obreras por buenas que sean no bastan a dar solución a las cuestiones sociales y que para atenuar los males que alligen a los trabajadores es necesario el concurso social inspirado en los principios de la política, de la justicia, de la caridad y de la humanidad.

Ha dicho también que no es el Estado sino la sociedad quien debe remediar los males que la miseria engendra.

Termina ensalzando los beneficios del Instituto de Previsión.

Banquete—Un toque de atención—Un avisado vale por ciento

Esta tarde en el restaurant de la Huerta ha sido obsequiado con un banquete el concejal conservador señor Alvarez Arrauz.

Asistieron al homenaje unos doscientos comensales y lo amenizaba la banda del Asilo de la Palma.

Se pronunciaron a la hora de los brindis, varios discursos.

Cuando el primer orador llevaba discursando tres minutos el cornetín de la banda dió un toque de atención cumpliendo un acuerdo de la comisión encaminado a evitar largas peroratas.

Ante la indirecta el orador se sentó.

A los demas no hubo necesidad de darles toque de atención.

Madrid 24 a las 16:30

Crisis.—Por asuntos de política interior

A última hora llegaron en el Congreso rumores de crisis ministerial.

Entre los corrillos que se formaron en los pasillos de la Cámara popular se decía que el ministro de Estado Navarro Reverter, quiere dejar la cartera y probablemente le seguirán otros ministros.

—Motivos?

Se decía que la orisis es debida a disgustos por asuntos de política interior.

Campaña contra el Gobierno.—La epidemia del tifus.—Despido de un ferroviario

El ministro de la Gobernación, señor Alba, se duele de la campaña de la prensa contra el Gobierno por suponer existe desacuerdo entre los ministros.

Respecto a la propagación de la epidemia del tifus, desde el primer momento, añadió el señor Alba, se adoptaron las oportunas medidas: se aislaron los enfermos del hospital y se les trasladó a un pabellón especial.

Dijo además el ministro, que no ha culpado al ayuntamiento respecto a este asunto, pues únicamente dije que el problema sanitario de Madrid es servicio municipal.

Manifestó además el señor Alba, que se propone crear un asilo con estufas y baños según los adelantos modernos para combatir el tifus y reorganizar el campamento de desinfección sin perjuicio de adoptarse cuantas medidas higienicas sean necesarias para atacar dicha enfermedad.

Con esto se molestará a mucha gente, pero se procederá energicamente.

El Gobierno ha ofrecido recursos y cree que se concederán en el próximo Consejo.

No se asesorará el ministro de juntas o juntillas para seguir la campaña sanitaria, sino de personas inteligentes y de verdadera autoridad en materia sanitaria.

Respecto a la excitación producida en los ferroviarios catalanes por el despido del Presidente señor Ribalta, repitió el minis-

tro que el Gobierno nada puede hacer, sin embargo, recibirá a la Comisión de ferroviarios que viene a Madrid y estudiará sus manifestaciones.

Agitación entre ferroviarios en Barcelona

Comunican de Barcelona que se nota alguna agitación entre los ferroviarios por el despido del empleado Ribalta.

Hablando sobre este asunto con el señor Conde de Romanones ha dicho que la Ley prohíbe al Gobierno intervenir en los asuntos del personal de las compañías.

Lamentó el despido de Ribalta diciendo que éste le ha telegrafiado.

Ha añadido que el Gobierno ha adoptado precauciones.

Cree que no ocurrirá nada.

Madrid 24 a las 20

Los nacionalistas catalanes piden que se abran las Cortes

Los nacionalistas catalanes apremian para que se abran las Cortes para aprobar el proyecto de las mancomunidades.

Se les ha contestado que estén tranquilos que el Gobierno cumplirá su promesa.

Visitas al ministro de Fomento

El ministro de Fomento señor Villanueva ha recibido hoy numerosas visitas.

Entre ellas la del Marqués de Morella, con una Comisión de Ingenieros enviados para tratar acerca de la Constitución de la Escuela de Aviación; la del Subdirector de la Compañía de ferrocarriles del Mediodía, para hablarle sobre la cuestión de la cesantía de Ribalta y para anunciarle la llegada de los comisionados barceloneses para gestionar la reposición de éste.

Le ha visitado también los Interventores del Estado para darle las gracias por la publicación de la convocatoria a oposiciones del cuerpo y don Gabriel Ricardo de España para hablarle de la manera de orientar el turismo y la emigración a América.

Por último le han visitado muchos diputados para interesarle sobre asuntos de sus respectivos distritos.

Navarro Reverter sigue acatarrado.—Suarez inclán

Continúa algo acatarrado el ministro de Estado señor Navarro Reverter.

Con tal motivo no despachó hoy con S. M. el Rey.

Esta noche llegará el ministro de Hacienda señor Suarez Inclán.

Sobre la enseñanza del Catecismo.

Mañana a las seis de la tarde se reunirá la primera sección del Consejo de Instrucción pública, para ocuparse del decreto relativo a la enseñanza del Catecismo en las escuelas nacionales.

Madrid 24 a las 24

Rumores desmentidos

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos ha dicho que cuantos rumores circulan sobre disensiones entre el ministro de Estado y el señor Conde de Romanones carecen de fundamento.

Se equivocan, ha dicho, los que aseguran que la enfermedad que sufre el señor Navarro Reverter es política.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 23 a las 24

El infante don Carlos a Atenas

Esta noche S. A. el Infante don Carlos ha salido con dirección a Atenas para asistir allí en representación del Rey de España a los funerales que para el Rey Jorge, recientemente asesinado en Salónica, han de celebrarse.

Se equivocan, ha dicho, los que aseguran que la enfermedad que sufre el señor Navarro Reverter es política.

El conflicto obrero en Gijón—Visita del Gobernador

Comunican de Oviedo que el Gobernador civil de la provincia ha marchado a Gijón para intervenir en los conflictos obreros allí planteados.

Los panaderos persisten, según parece, en su actitud pidiendo el trabajo diario y la jornada de ocho horas con un jornal mínimo de 4 pesetas.

Los obreros del ramo de construcciones se muestran intransigentes.

Notanse corrientes de conciliación por lo que afecta a los huelguistas y patronos del puerto de Mueel.

Presentación de credenciales

Mañana presentará las cartas credenciales a S. M. el Rey el nuevo ministro de Siam, Príncipe Chaoun.

Firma de Gracia y Justicia

Entre los asuntos que el ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma de S. M. el Rey figura un Real decreto nombrando Canónigo de la Colegiata de Santo Domingo de la Calsada a don José María Gaspar Rego y un indulto reglamentario de pena leve.

Madrid 24 a las 16:30

La huelga de mineros de Barruelos

El ministro de la Gobernación, señor Alba, nos ha dicho a los periodistas que el gobierno civil de Palencia sigue haciendo gestiones para impedir la huelga de mineros de Barruelos.

La causa del conflicto ha sido haber despedido al obrero Lopez Vila por faltar de obra y de palabra al capataz que declaró cesante a otro obrero que cometió una falta grave.

Para restablecer la disciplina entre los obreros hubo necesidad de despedir a once revoltosos.

El gobierno se preocupa de este asunto.

Madrid 24 a las 20

Los funerales en sufragio del Rey de Grecia

El Presidente del Consejo señor Conde de Romanones ha dicho a los periodistas que los funerales en sufragio del alma del Rey de Grecia se retrasaron tres ó cuatro días.

Serán solemnísimos y asistirán quince mil hombres de artillería. Concurrirán los príncipes mas preclaros de todas las naciones.

Ha añadido que el Infante don Carlos, que en representación de España ha de asistir a dichos actos, llegará oportunamente a Atenas.

Conferencia

El Rector de la Universidad ha celebrado hoy una larga conferencia con el ministro de Instrucción pública señor Lopez Muñoz cambiando impresiones acerca de la enseñanza.

Licenciamiento de estudiantes reclutas

En una Real orden publicada por el ministerio de la Guerra se dispone que los Capitanes generales puedan licenciar a fin de mes a los reclutas que estudien y estén acogidos al capítulo 20 de la ley de Reclutamiento que deban examinarse en breve plazo.

Dichos reclutas volverán a filas el próximo Julio y permanecerán en ella dicho mes y el Agosto.

Los acogidos al artículo 268 permanecerán en filas hasta Octubre.

Entre estos se incluirán también los acogidos al artículo 267.

Actos a los que asistirá mañana el señor Lopez Muñoz

El ministro de Instrucción pública señor Lopez Muñoz asistirá mañana a la sesión de clausura de la Asamblea de la Federación Escolar.

También asistirá al acto de la inauguración del Instituto francés.

Sobre la botadura del acorazado "Alfonso XIII,"

Una Comisión de la Construcción Naval compuesta de los señores Conde de Zubiria, Gil, Becerril y Navarrete han visitado al ministro de Marina señor Gimeno para ponerse de acuerdo respecto del ceremonial en el acto de la botadura del nuevo acorazado Alfonso XIII.

Visitas a los Reyes

En la Cámara Regia se reunieron los ex-comandantes generales de Alabarderos señores Marqués de Pacheco, Echague, Sanchez Gómez y el que lo es actualmente señor Aznar para cumplimentar a S. M. el Rey y luego a la Reina doña Cristina con motivo de la fecha conmemorativa del fallecimiento de la Infanta doña Teresa.

También cumplimentaron a Su Majestad el Rey el señor Perez Caballero, el general de Sanidad de la Armada señor Medina, varios jefes y oficiales del Ejército.

Han visitado a la Reina doña Victoria el marqués de Comillas, el general Aznar y la señora marquesa de Nájera.

Presentación de credenciales

Mañana presentará las cartas credenciales a S. M. el Rey el nuevo ministro de Siam, Príncipe Chaoun.

Firma de Gracia y Justicia

Entre los asuntos que el ministro de Gracia y Justicia ha puesto a la firma de S. M. el Rey figura un Real decreto nombrando Canónigo de la Colegiata de Santo Domingo de la Calsada a don José María Gaspar Rego y un indulto reglamentario de pena leve.

Madrid 24 a las 22

Montenegro ante las amenazas de Austria

Paris.—La prensa cree que Montenegro ante las amenazas de Austria apoyadas por la Triple Alianza accederá a levantar el sitio de Skutani.

“Kölnische Zeitung,” y el conflicto austro-montenegrino

Berlin.—El periódico “Kölnische Zeitung” dice que ante la gravedad del conflicto surgido entre Austria y Montenegro las potencias, y en especial Alemania, se esfuerzan en evitar que Austria recurra a la fuerza.

Añade que es de desear que el rey de Montenegro se haga cargo de que su situación es muy peligrosa.

Quien es el asesino del rey de Grecia

Constantinopla.—Personas de esta que conocen al asesino del rey Jorge de Grecia dicen que es búlgaro de nación y que posee una instrucción basta no siendo exacto como se ha venido dicien-

†

**Doña Josefa Singala y Noguera**  
VIUDA DE HORCAJO  
FALLECIÓ EL 22 DE LOS CORRIENTES  
Q. E. P. D.

Sus sobrinos presentes y ausente, primos, hermanas políticas y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les suplican la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de la finada se celebrará mañana miércoles a las once en la Iglesia convento de Santa Clara de esta ciudad.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: San Alonso 36, 1.º

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 24 a las 22

Exministro francés a España

Paris.—El Gobierno francés ha designado al exministro M. Steeg para asistir a la inauguración del Instituto francés de Madrid.

M. Steeg ha salido esta tarde en dirección a España.

“Le Journal,” y la salud del Papa

Paris.—El periódico “Le Journal” publica un telegrama de Roma en el que se dice que S. S. el Papa Pio X ha recaído en su debilidad.

Añade el telegrama que los médicos le han prescrito reposo absoluto y que se abstenga hasta de decir Misa.

Conviene no obstante advertir que “Le Journal” ya menudo recoge las noticias pesimistas referentes a S. S. el Papa, que casi siempre suelen ser puras invenciones.

Temporales.—Graves daños

Nueva York.—Los temporales que aquí se han desencadenado ultimamente han causado graves daños en los Estados del Centro singularmente en Nebraska e Indiana, donde ha habido muchos muertos.

Puente colgante entre New York y Nueva Jersey

Nueva York.—En breve se dará comienzo a la construcción de un puente colgante para unir esta ciudad con Nueva Jersey, teniendo una longitud de 2 kilómetros.

Dicho puente costará veinte millones de dólares.

Para caso de guerra

Berlin.—El ministro de la Guerra alemán ha decidido que cuando las tropas estén en campaña los uniformes azules que ordinariamente usan sean sustituidos por otros color gris.

Entre socialistas y estudiantes

Paris.—En Lille durante una retreta militar un grupo de socialistas gritó abajo el Ejército.

Un grupo de estudiantes contestó con vivas al Ejército y vivas a Francia, originándose una colisión de la que resultaron numerosos contusos.

Acudió la policía practicando 42 detenciones.

## LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 24 a las 22

Montenegro ante las amenazas de Austria

Paris.—La prensa cree que Montenegro ante las amenazas de Austria apoyadas por la Triple Alianza accederá a levantar el sitio de Skutani.

“Kölnische Zeitung,” y el conflicto austro-montenegrino

Berlin.—El periódico “Kölnische Zeitung” dice que ante la gravedad del conflicto surgido entre Austria y Montenegro las potencias, y en especial Alemania, se esfuerzan en evitar que Austria recurra a la fuerza.

Añade que es de desear que el rey de Montenegro se haga cargo de que su situación es muy peligrosa.

Quien es el asesino del rey de Grecia

Constantinopla.—Personas de esta que conocen al asesino del rey Jorge de Grecia dicen que es búlgaro de nación y que posee una instrucción basta no siendo exacto como se ha venido dicien-

†

**DOÑA FRANCISCA AGUILÓ Y FORTEZA**  
VIUDA DE DON MIGUEL AGUILÓ  
HA FALLECIDO  
DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS  
E. P. D.

Su familia, hermanos y hermanas políticas, sobrinos nietos y demás familia, suplican a todos sus relaciones se sirvan de decirle una oración y al mismo tiempo se sirvan asistir al rosario que se celebrará en San Miguel y en su casa hoy martes a las ocho y media de la mañana y seguidamente a la conducción del cadáver al Cementerio, y el funeral que se celebrará en la misma Parroquia el miércoles 20 a las diez y media, por lo que harán sumamente reconcidos.

Casa mortuoria: Molineros, r.ún. 24.

La  
**Siroline**  
“ROCHE”  
es el regenerador de los pulmones  
cura radicalmente  
**Catarros, Resfriados,  
Bronquitis, Tos ferina,  
Asma  
Precaute la Tuberculosis**



do que tenga perturbadas sus facultades mentales.

Funerales por el rey de Grecia

Marsella.—En la capilla griega de esta ciudad se han celebrado funerales por el rey Jorge de Grecia asistiendo las autoridades y el cuerpo consular.

La conducta de los servios es correcta

Bélgada.—Oficialmente se han desmentido las supuestas crueldades de que habla la prensa de Viena cometidas por los servios.

Los sacerdotes católicos de Le-trista Chokret y otros pueblos afirman con juramento que la conducta de los servios es correcta.

CORRESPONSAL

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 24 a las 22

Expectación de los ferroviarios.—Esperando la comisión.—Telegramas de adhesión.—Lo que dice Anido

Entre los ferroviarios catalanes reina gran expectación por las noticias de la Comisión que fué, como es sabido, a Madrid para gestionar la readmisión de Ribalta.

La sección del Norte ha acordado el apoyo moral y material a la sección catalana.

Además se han recibido telegramas de Portbou, Tarragona y Villafranca adhiriéndose a los acuerdos que se adopten respecto al asunto Ribalta.

Hoy se ha notado gran concurrencia en los locales de la sección catalana y de la del Norte.

El gobernador civil señor Sanchez Anido nos ha dicho a los periodistas que los ferroviarios le han ofrecido no salirse de la legalidad, pero que se han adoptado no obstante las medidas de previsión para evitar posibles contingencias.

El banco de Lerroux.—Otra denuncia

El señor Lerroux ha presenta-

do otra denuncia de esta contra varios individuos de su banco.

Clausura del Congreso de Asociaciones Marianas.—Preside el Obispo. Discursos Font y Arbós. Illicitadísimo.—Telegramas

El Obispo de la Diócesis Doctor Laguarda ha ido esta tarde a Mataró para presidir la clausura del Congreso de Asociaciones Marianas de Cataluña y Baleares.

Han asistido sesenta delegados y se han adherido otras 84 asociaciones.

El acto de clausura se ha celebrado en la iglesia de Santa María, presidiendo el señor Obispo acompañado del Alcalde.

Se ha pronunciado varios discursos sobresaliendo entre todos el del concejal del Ayuntamiento de Palma señor Font y Arbós que ha sido aplaudidísimo y felicitado.

Se leyó un telegrama del Secretario de Estado del Papa, Cardenal Merry del Val participando que el Pontífice enviaba su bendición.

Se ha dirigido un telegrama a Romanones en pró de la enseñanza del Catecismo y otro al general de los Jesuitas expresándole su adhesión.

Ha finalizado el acto con un discurso del Prelado sobre la educación de la voluntad mediante las asociaciones religiosas.

Asamblea ferroviaria

En este momento los ferroviarios están celebrando asamblea para cambiar impresiones.

Los agitadores trabajan mucho para aprovechar la ocasión para promover conflictos.

Borracho salvado por los tripulantes del “Menorquín,”

Esta madrugada los tripulantes del vapor “Menorquín” han salvado a un borracho que se ha caído al mar desde el muelle llamado de la Muralla.

BUXERAU